

Thomas Zeller

Président de l'ETB,
Vice-président de Saint-
Louis Agglomération,
Maire de Hégenheim



L'agglomération trinationale de Bâle est un véritable bassin de vie commun, fortement interconnecté. Pour construire notre Stratégie 2030, il nous a paru particulièrement important de fixer nos objectifs en fonction de ce qui importe à la population. Quelles sont les préoccupations des habitants de notre territoire ? Comment leurs idées peuvent-elles nourrir nos projets transfrontaliers ? En tant qu'experts du quotidien, les habitants de la région, riches de leurs expériences, savent précisément dans quels domaines la coopération transfrontalière reste à améliorer. En cette année particulière, il était bien difficile, voire impossible, aux habitants de la région de se rencontrer. Il nous a donc paru d'autant plus important d'offrir à la population un moment d'échange sur l'avenir de leur région commune. Leur permettre d'échanger sur ce qui fonctionne, mais également sur les obstacles qu'ils rencontrent dans leur quotidien. Leur permettre, enfin, de proposer leurs idées pour bâtir ensemble leur avenir. Ces échanges renforcent le sentiment d'appartenance à une région qui ne dévoile son plein potentiel que lorsque des voisins travaillent main dans la main. Nous avons été enthousiasmés par l'intérêt que la population a porté à notre consultation citoyenne. 1200 personnes ont livré leurs témoignages quant aux obstacles transfrontaliers qu'ils rencontrent et nous ont transmis leurs idées pour le vivre ensemble au-delà des frontières. Il nous appartient désormais de faire bon usage de ces nombreuses idées et nous nous réjouissons déjà à l'idée de poursuivre un dialogue vivant avec la population.

Eurodistrict Trinationale de Bâle (ETB) :

Faire participer les habitants à la réflexion sur l'avenir de leur région trinationale

La situation sanitaire a révélé un défi majeur, celui de proposer un format adapté à une participation citoyenne en pleine pandémie. En collaboration avec l'Euro-Institut et la MOT, l'ETB a développé un concept axé autour d'un questionnaire et de plusieurs événements virtuels.

L'objectif: assurer à la fois une large participation de la population et créer un réel échange entre les citoyens des trois pays.

La grande participation au questionnaire et la proportion de réponses aux questions ouvertes très élevée témoignent de la grande envie de la population de participer à la réflexion sur l'avenir de la région trinationale. Vivre dans la région frontalière est en effet perçu comme un atout par 88% des personnes interrogées. Afin de profiter pleinement du potentiel de la région, les citoyens se souhaitent avant tout une meilleure mobilité transfrontalière et des informations transfrontalières

fiables. Avec 402 souhaits concrets et idées de projets divers – que ce soit des lignes de bus, une plateforme de bénévolat transfrontalière ou une grande fête trinationale post-Covid – les citoyens ont donné des inspirations prometteuses pour l'avenir.

Dans des ateliers précédant l'événement principal, le forum citoyen, les participants ont choisi eux-mêmes les thèmes qui leur semblaient particulièrement importants pour l'avenir de la région transfrontalière. C'est sur ces thèmes qu'une cinquantaine de citoyens ont échangé dans des groupes trinationaux lors d'un forum en ligne pour proposer des projets concrets. Les résultats de ce processus participatif viendront nourrir les discussions sur la Stratégie 2030 de l'ETB au sein de ses groupes politiques et techniques. Dans ces groupes, seront identifiés les bons interlocuteurs et la faisabilité des idées de projet. [Plus d'infos](#)



ÉVÉNEMENTS

Assemblée générale de la MOT à Morteau et La Chau de Fonds : le programme et les inscriptions sont en ligne !

L'événement annuel de la MOT se tiendra les 21 et 22 septembre, en présentiel et à distance, à l'invitation de l'Agglomération Urbaine du Doubs, membre du réseau. Autour des instances de l'association, une conférence et des visites de terrain seront organisées. La participation est ouverte à tous ! Inscriptions jusqu'au 6 septembre. [Plus d'infos – Programme complet](#)

Plateforme des GECT, 30 septembre et 1^{er} octobre, à Innsbruck

Rencontres européennes de la participation, 13-septembre, à Amiens
Atelier co-organisé MOT : "Une société civile transfrontalière, inscrite dans un récit collectif, est-elle possible ?"

#EURegionsWeek

La MOT organise un atelier "**Breathing without borders: challenges to improve air quality in cross-border regions**", le 13 octobre à 14h30.

Elle participera à l'atelier du réseau TEIN: "**Citizens at the forefront of the development of cross-border living areas**", le 14 octobre à 11h30.

Ouverture des inscriptions le 30 août.

[Plus d'infos](#)

Retour sur la conférence "Liaisons ferroviaires transfrontalières" des 10 et 11 juin

La MOT a organisé, en partenariat avec l'Eurodistrict PAMINA et avec le soutien du Comité européen des Régions, un événement de haut-niveau sur les liaisons ferroviaires transfrontalières, existantes et manquantes. S'inscrivant dans le cadre de l'Année Européenne du Rail, il a permis un partage d'expériences entre les acteurs locaux, nationaux et européens du ferroviaire et du transfrontalier. Il a mis en débat les défis et obstacles actuels en matière de mobilité dans les territoires transfrontaliers européens, puisque pas moins de 13 pays de l'UE étaient représentés au cours des quatre tables-rondes. La matinée du 10 juin était consacrée à l'impact de la crise du Covid-19 sur le transport ferroviaire

transfrontalier. La première table-ronde s'est concentrée sur les zones urbaines fonctionnelles caractérisées par d'importants flux pendulaires, comme la ligne de l'Øresund (Copenhague-Malmö) ou le Léman Express. La deuxième portait sur les petites lignes reliant les zones moins densément peuplées, mettant l'accent sur leurs besoins et modèles économiques actuels. La seconde matinée était dédiée aux chaînons manquants en Europe. Les enjeux sociaux, écologiques et économiques de certains missing links, tels que les lignes Colmar-Freibourg ou Saragosse-Canfranc-Pau, ont d'abord été présentés. Conçue comme une réponse à la précédente, la quatrième table-ronde a accueilli plusieurs décideurs

politiques et acteurs stratégiques, lesquels ont indiqué la voie à suivre pour une Europe plus connectée et plus verte. A cette occasion, tous ont renouvelé leur soutien aux acteurs locaux désireux de voir ces missing links disparaître, et tous, à l'instar de Karl-Heinz Lambertz, président de l'ARFE, ont appelé à "une coopération plus intense pour relier les Européens par-delà les frontières". La conférence, qui a bénéficié d'une traduction trilingue simultanée (FR-EN-DE) grâce au soutien du CdR, a été suivie par plus de 200 personnes venant de différents pays d'Europe, parmi lesquels de nombreux acteurs du transfrontalier et du ferroviaire. [Plus d'infos – Tous les documents](#)



Déclaration franco-allemande de Berlin et mise en oeuvre du Traité d'Aix-la-Chapelle

Le dernier Conseil des ministres franco-allemand qui s'est réuni le 31 mai 2021 autour d'Emmanuel Macron et d'Angela Merkel, a dressé le bilan de la mise en œuvre du Traité d'Aix-la-Chapelle et les avancées substantielles de la coopération franco-allemande de ces derniers mois. Il a aussi été l'occasion de lancer de nouvelles coopérations, notamment dans le domaine de la santé, de la culture et de la jeunesse, ainsi que de préparer les grandes échéances internationales et européennes à venir. [Plus d'infos](#)

Deux documents ont été publiés à cette occasion : la [Déclaration franco-allemande de Berlin](#) qui consacre le renforcement de la mise en œuvre de projets bilatéraux clés ; un [second document dédié à la mise en oeuvre du Traité d'Aix-la-Chapelle et aux nouveaux projets](#).

A noter également le Comité de Coopération transfrontalière franco-allemand (CCT), institué par le Traité d'Aix-la-Chapelle, pour "créer une capacité de décision accrue pour la coopération transfrontalière en impliquant tous les acteurs concernés à tous les niveaux fédéraux et administratifs des deux côtés de la frontière" s'est doté d'un site Internet. [Plus d'infos](#)

Enquête en ligne - Frontière franco-belge : partagez-nous votre vécu de la crise Covid-19 !

La crise a placé les habitants des régions frontalières dans une situation inédite mettant à l'épreuve tous les aspects de leur vie quotidienne. En l'occurrence, le quotidien des habitants du bassin de vie de l'Eurométropole de Lille-Kortrijk-Tournai a été fortement perturbé. Les effets concrets de ces restrictions méritent d'être davantage analysés afin de tirer des enseignements pour mieux agir à l'avenir.

[Dans ce contexte, votre témoignage en tant que citoyen, travailleur ou entrepreneur vivant ou pratiquant ce territoire transfrontalier est indispensable !](#)

Les contributions iront nourrir un travail qui sera produit par l'Agence de développement et d'urbanisme de Lille Métropole (ADULM) et la MOT, en partenariat avec l'Eurométropole Lille-Kortrijk-Tournai. [Plus d'infos – Enquête en ligne](#)

ACTUALITÉS DE LA MOT

Rapport d'activité de la MOT :
Bilan d'une année
marquée par la crise



La MOT vient de publier son rapport d'activité pour l'année 2020, une année marquée par de

nombreuses fermetures de frontières, plaçant les territoires transfrontaliers en "première ligne" de la crise sanitaire. [Plus d'infos](#)

Loi 4D : propositions de la MOT pour renforcer le volet transfrontalier

En vue de l'examen du projet de Loi 4D au Parlement, la MOT, au nom de son réseau, a adressé aux co-rapporteurs de la Commission des Lois du Sénat sur ce texte, des propositions d'amendements visant à renforcer son volet transfrontalier. Elle souhaite se mobiliser tout au long du processus parlementaire pour l'enrichir, à l'appui de cette contribution. [Plus d'infos](#)

ACTUALITÉS EUROPE

Les acteurs du transfrontalier (ré)unis pour relancer la coopération transfrontalière

Organisée par le Comité européen des régions en lien avec les autres partenaires fondateurs de l'Alliance européenne pour les citoyens transfrontaliers (MOT, ARFE, CESCO), la Conférence sur l'avenir de la coopération transfrontalière a réuni (en ligne) le 5 juillet près de 200 participants.

Au cours de l'événement, les intervenants sont revenus sur les effets de la crise sanitaire, tout en identifiant les défis actuels et futurs pour les régions transfrontalières et en esquissant une vision prospective de la coopération transfrontalière, comme vecteur d'intégration pour l'avenir de l'Europe.

L'événement a eu lieu quelques jours après l'adoption, par la plénière du CdR, d'une [résolution sur l'avenir à long terme de la coopération transfrontalière](#) qui servira de contribution officielle à la Conférence sur l'avenir de l'Europe.

Cette résolution avait été précédée par une large consultation organisée par le CdR, dans laquelle les

représentants des régions frontalières avaient cité les transports et l'accessibilité transfrontaliers ainsi que les obstacles bureaucratiques pour les citoyens et les entreprises comme étant les plus grands obstacles auxquels les habitants sont confrontés sur leurs territoires.

L'ECBM serait un outil essentiel pour apporter des solutions concrètes à ces obstacles, spécifiques au contexte transfrontalier.

Malgré le manque de consensus au niveau des Etats membres, cette conférence a été l'occasion, pour la DG REGIO, de réaffirmer sa détermination à poursuivre la négociation sur le projet de règlement, en s'appuyant notamment sur les résultats de l'initiative "b-

Conference on the Future of Cross-Border Cooperation



solutions", ayant permis d'identifier et de répondre à plus de 90 cas à ce jour. En tant que représentant de la MOT, Jean Peyrony a insisté à cette occasion sur les enseignements à tirer de la récente crise aux frontières, de l'échelle des "bassins de vie transfrontaliers" à l'échelle européenne, en passant par le niveau national, déterminant dans la coordination des restrictions aux frontières.

[Plus d'infos - Présentation MOT](#)

Adoption des règlements 2021-2027

Le Parlement européen a adopté le 23 juin les cinq règlements "politique de cohésion" dont celui sur le programme Interreg. [Plus d'infos](#)

Le plan interministériel "Avenir montagnes" dévoilé

Le Premier ministre Jean Castex a présenté le plan interministériel "Avenir montagnes" le 27 mai dernier. Dans un entretien avec l'ANCT, Joël Giraud, secrétaire d'État chargé de la Ruralité, détaille les axes majeurs de ce plan d'envergure, qui mobilise près de 650M€. Il présente également le programme d'appui "Avenir montagnes Ingénierie" que l'ANCT et ses cinq commissariats de massif vont mettre en place pour accompagner une soixantaine de territoires, en 2021 et 2022. Rappelons que les espaces de montagne représentent plus de 40% des frontières françaises. [Plus d'infos](#)

Recommandation du Conseil sur la restriction de la libre circulation et Communication de la CE sur les leçons à tirer de la pandémie

- **Le Conseil de l'UE a publié le 14 juin une recommandation modifiant celle de 2020 (n°1475) relative à une approche coordonnée de la restriction de la libre circulation en réaction à la pandémie de Covid-19.** A noter en point 15 : "les États membres ne devraient pas imposer aux personnes vivant dans des régions frontalières et franchissant la frontière quotidiennement ou fréquemment [...] d'effectuer un test ou une quarantaine. Si une exigence de dépistage relative aux déplacements transfrontaliers est introduite dans ces régions, la fréquence des tests effectués sur ces personnes devrait être proportionnée [...]. Si la situation épidémiologique de part et d'autre de la frontière est comparable, aucune exigence de dépistage concernant les déplacements ne devrait être imposée." [Plus d'infos](#)
- **En même temps, le 15 juin, la Commission européenne publie une Communication adressée au Conseil, Conseil européen, Comité économique et social européen, et au Comité des Régions concernant les premiers enseignements tirés de la pandémie de Covid-19 : "Premiers enseignements tirés de la pandémie de COVID-19".** Elle ne traite que marginalement l'enjeu des régions frontalières. [Plus d'infos](#)

REVUE DE PRESSE

▲ Interreg, la Cour des comptes européenne regrette encore des lacunes dans la mise en oeuvre et le suivi

Agence Europe, 1^{er} juillet
" [...] Elle recommande : une meilleure concentration des programmes de coopération ; le fléchage des soutiens financiers aux projets sur la base d'un système méritocratique fonctionnant sur des scores ; enfin, l'utilisation d'indicateurs qui permettent de mesurer l'incidence des projets transfrontaliers."

▲ France-Luxembourg : une histoire de gros sous

La Semaine de Nancy, 8 juillet
"Le financement de projets français par le Grand-Duché, en contrepartie du phénomène des travailleurs frontaliers, avance toujours à pas comptés. Une conférence intergouvernementale devait avoir lieu le 12 juillet pour débloquer certains dossiers. Elle a été ajournée. On devait y parler gros sous et fiscalité, aborder des sujets comme le télétravail, la mobilité, le financement de crèches, de parkings voire d'infrastructures. [...] Elle s'annonçait pourtant comme une étape importante du développement des coopérations transfrontalières entre les deux pays et pouvait influencer sur le futur quotidien des 108 000 frontaliers lorrains."

▲ Huningue et Weil font berges communes

DNA, 23 juin - "Les rives du Rhin à Weil am Rhein et Huningue ont été aménagées de façon concertée grâce au projet Vis-à-vis."

▲ Grand Genève : 27 % de chômeurs frontaliers en plus, la bombe sociale masquée

Le Dauphiné, 10 juin
"Pôle Emploi a enfin fait circuler auprès des instances du Grand Genève les chiffres du chômage des frontaliers. Et ils sont très mauvais, avec une hausse de 27 % sur un an [...]. Le chômage des frontaliers est également un problème pour la collectivité tout entière. Il coûte cher à l'Unedic : 566 millions de € en 2018, avant la crise de la Covid. Les travailleurs venant de Suisse sont en effet indemnisés à l'aune de leurs très élevés salaires helvètes."

▲ Télétravail : le Pôle métropolitain croit au 'bassin de vie transfrontalier'

Le Dauphiné, 2 juillet
"C'est une idée intéressante que soulève le Pôle métropolitain du Genevois français, par la voix de son président Christian Dupessey, pour résoudre la question du télétravail des frontaliers. Ceux-ci ont en effet obtenu une prolongation de la dérogation qui les autorise à télétravailler plus d'un jour par semaine jusqu'au 30 septembre, mais sur le long terme, rien n'est résolu."

▲ 88 % des Haut-Savoyards connaissent le Grand Genève

Le Dauphiné, 1^{er} juillet
Le Grand Genève renvoie à deux éléments autour desquels tourne l'étude [...] : un bassin de vie et une construction politique."

▲ 'Petites Villes de Demain' : en avant !

La Maurienne, 10 juin
"Samedi 5 juin au soir a eu lieu en mairie de Modane la signature de la convention d'adhésion au programme 'Petites Villes de Demain'. [...] Un des axes de ce dispositif est aussi l'attractivité touristique par le développement local et transfrontalier."

▲ L'Eurorégion Nouvelle-Aquitaine Euskadi-Navarre propose une bourse aux étudiants

Sud Ouest, 1^{er} juin
"Parmi les leviers à actionner pour rendre les politiques transfrontalières efficaces, l'Eurorégion Nouvelle-Aquitaine Euskadi Navarre a ciblé la jeunesse."

Portail documentaire de la MOT : dernières publications en ligne

- **Guidebook on registering EGTCs, Comité européen des Régions, Spatial Foresight, t33, 2021**
- **An empirical approach to cross-border spatial planning initiatives in Europe, Antoine Decoville, Frédéric Durand, in Regional Studies, avril 2021**
- **La frontière comme ressource pour la région métropolitaine trinationale de Bâle, Christophe Sohn, IBA Basel, avril 2021**
- **Will reducing border barriers via the EU's b-solutions lead towards greater European territorial integration?, Eduardo Medeiros, Martin Guillermo-Ramirez, Cinzia Dellagiacomia, Giulia Brustia, in Regional Studies, 2021**
- **The Bottom-Up Approach: Experiences with the Impact Assessment of EU and National Legislation in the German, Dutch and Belgian Cross-Border Regions, Martin Unfried, Lavinia Kortese, Anouk Bollen-Vandenboom, in Territorial Impact Assessment, 2020**



Retrouvez toutes les publications sur la coopération transfrontalière référencées dans le portail documentaire de la MOT.

L'ACTUALITÉ TRANSFRONTALIÈRE

Mission Opérationnelle Transfrontalière
38, rue des Bourdonnais
75001 Paris France
Tel : +33 (0)1 55 80 56 80
mot@mot.asso.fr

Directeur de publication :
Jean Peyrony

Coordination : Domitille
Ayrat

Suivez-nous sur twitter :
@reseauMOT



Suivez-nous sur LinkedIn :
http://bit.ly/2yK0XDP



Pour s'abonner à la newsletter :
www.espaces-transfrontaliers.eu